

## Haguenau: Jean Rottner, président du Grand Est, rencontre les industriels d'Alsace du Nord

Jean Rottner, président du Grand Est, s'est lancé dans une série de « rendez-vous citoyens » dans la région. Il était jeudi à Haguenau pour rencontrer les industriels d'Alsace du Nord fédérés en réseau.



*Le président du Grand Est Jean Rottner s'est rendu hier à l'usine Schaeffler France dans le cadre de ses rendez-vous citoyens. PHOTOS DNA - FRANCK KOBI*

Pour accueillir jeudi le président du Grand Est, le Réseau d'industriels innovants d'Alsace du Nord (Résilian) a choisi l'entreprise Schaeffler. Avec ses 2 100 salariés, l'entité haguenovienne du constructeur de pièces pour l'automobile et l'industrie est un gros employeur local. Et un bon interlocuteur pour Jean Rottner, qui souhaite rencontrer ses concitoyens.

« Notre créneau, c'est la mobilité de demain. Pour rester en France, où la main-d'œuvre est plus chère qu'ailleurs en Europe, nous sommes condamnés à innover et à être agile, à travers Résilian entre autres. » À entendre le président de Schaeffler France, Marc Becker, la société est aussi un modèle d'innovation : en 2017, elle a déposé plus de 2 400 brevets.

### Le Réseau a déjà réalisé un fablab à l'IUT de Haguenau

Après une courte visite de l'usine menée tambour battant par son directeur Denis Schmitt, les élus et les chefs d'entreprise se sont assis autour de la table. Marc Becker, mais aussi le directeur général d'Acéa Thierry Mohr ou encore le directeur industriel chez Alstom Jean-Yves Jung se sont relayés pour présenter leurs activités à Jean Rottner.

Dans une Alsace du Nord très industrielle, les chefs d'entreprise ont ressenti le besoin de mieux coopérer localement. En septembre dernier, ils ont engagé un animateur de réseau, Lionel Enderlin, et le 12 octobre **le Réseau était né**. Il travaille avec les entreprises, les collectivités et leurs élus, l'Adira, les organes de formation, tout acteur de l'économie alsacienne.

En quelques mois d'existence, le Réseau a déjà réalisé un fablab à l'IUT de Haguenau et un *Gemba walk*, c'est-à-dire un tour d'usine chez Caddie pour optimiser les flux de l'entreprise. De nombreux projets sont en réflexion : la création d'un *datacenter* territorial, la mutualisation des achats de consommables, l'ouverture d'un baccalauréat international...

Jean Rottner a introduit un bref temps d'échanges en saluant la démarche de Résilian. « C'est une situation rêvée : l'initiative vient des acteurs du territoire, et la collectivité régionale est en support. Vous contribuez à réduire la solitude du chef d'entreprise, et à mettre en adéquation l'offre et la demande en matière d'emploi. » Il n'a pas manqué de regretter l'absence de femmes chefs d'entreprise à ce rendez-vous.

Les débats se sont très vite orientés sur le thème de la formation, visiblement au cœur des préoccupations de l'économie locale. Le président a salué la contribution du monde académique à la réflexion. Yann Gaudreau, directeur de l'IUT de Haguenau, a notamment annoncé l'ouverture d'un parcours d'ingénieur 4.0, probablement pour la rentrée 2020.

## Pénurie de travailleurs compétents

Dans le domaine de la maintenance, Laurent Gruber, DRH d'Usocome, a qualifié de « dramatique » la pénurie de travailleurs compétents. « On motive les collégiens, mais quand en Bac pro ils doivent faire 30 km pour aller étudier à Wissembourg, on les perd. » Marc Becker a surenchéri : « Nous devons aussi mieux communiquer. Pour l'instant, ces filières sont encore trop choisies par dépit. »

Jean Rottner a tempéré : « Je comprends la rectrice qui ferme des formations peu demandées, elles coûtent trop cher. Mais je rappelle qu'il n'est pas interdit de faire du lobbying. » Yann Gaudeau a rappelé l'existence des appels d'offres pour l'ouverture de formations. « Mais ils ne sont pas utilisés et on a du mal à avoir le détail des besoins des entreprises. »

Lilla Mirabet, vice-présidente de la Région, a suggéré aux entreprises de mutualiser aussi les formations, via Resilian, pour garantir leur efficience. « Pourquoi ne pas mettre en place des certifications collectives ? Quitte à ce que les employés se qualifient par la suite, avec la validation des acquis de l'expérience par exemple. »

Claude Sturni, maire de Haguenau et président de la communauté d'agglomération, a rappelé la dimension franco-allemande de l'économie alsacienne. L'occasion pour Jean-Yves Jung de déplorer la pénurie de professeurs d'allemand. Jean Rottner a souligné son attachement à l'apprentissage des langues, mais déjà il devait quitter Haguenau pour Sélestat, où il était attendu par la mission locale.



*Jean-Yves Jung est un des industriels à l'origine de Resilian.*



*Marc Becker a accueilli les acteurs de l'économie locale.*